

Il est 5 heures à peine et voilà qu'aux jours d'été, c'est-à-dire depuis le lundi de la Quasimodo jusqu'à celui du Saint-Nom-de-Marie, les portes du temple s'ouvrent et qu'un prêtre est à l'autel <sup>(23)</sup>. Quand les jours se font plus courts la première messe ne se dit qu'à 5.30 heures. Mais dans tous les temps elle est suivie d'autres messes qu'annoncent les cloches et que de partout on vient entendre.

Les fidèles reviendront encore à l'église, hommes ou femmes, jeunes gens ou jeunes filles, ou tous ensemble, selon le caractère des réunions qui les y appelleront : le premier samedi du mois, et le 25 pour les saluts de fondation ; le premier samedi du mois encore pour l'assemblée de la Bonne-Mort ; le mardi, pour la réunion de la Sainte-Famille ; en mars, depuis le 4, pour la neuvaine de Saint-François-Xavier <sup>(24)</sup> ; pendant le Carême où, au cours de l'après-midi, autour de 4 heures, se récitent quotidiennement des prières et se fait une instruction. Et j'en passe.

Je ne saurais pourtant ne pas faire revivre, ne serait-ce que par quelques lignes, les processions qui, trois dimanches sur quatre ou cinq, terminaient l'office de vêpres. Il y avait, comme aujourd'hui, la procession en l'honneur de la Vierge du Rosaire, le premier dimanche ; le deuxième dimanche, avait lieu la procession pour la confrérie du Saint Scapulaire ; le troisième dimanche enfin, les associés de la Bonne-Mort avaient aussi leur procession. Les deux premières sortaient de l'église, quand le temps le permettait, l'autre jamais. Sortir de l'église, c'était simplement passer à travers les cimetières. Le prêtre, portant la statue de la Vierge qui avait à son cou un chapelet ou un scapulaire, revenait au choeur à la suite des chantres et du clergé, et déposait la statue sur l'autel, du côté de l'évangile, jusqu'à la fin du salut. Au troisième dimanche, la procession faisait le tour de l'église à l'intérieur. Le Saint-Sacrement exposé au commencement des vêpres y était porté solennellement,

---

<sup>(23)</sup> Jusqu'à l'année 1788 la première messe, à cette époque de l'année, était à 4.30 heures.

<sup>(24)</sup> Introduite en 1792.